

Fränkisches Spitalmuseum Aub eröffnet

Über mehr als sechs Jahrhunderte bot das Pfründnerspital in Aub seinen Bewohner ein würdevolles Leben im Alter, soziale Absicherung und Geborgenheit in einer religiösen Gemeinschaft. Tradition und Wandel der Idee des Spitalwesens zeigt das „Fränkische Spitalmuseum Aub“ auf 500 m² Ausstellungsfläche und in neun historischen Räumen – darunter die Spitalkirche, eine Krankenstube und ein eigenes Spitalarchiv. Untergebracht in einem Teil des historischen Gebäudekomplexes, spannt sich der thematische Bogen des Spezialmuseums von den mittelalterlichen Wurzeln der sozialen Fürsorge bis zum aktuellen Hospizgedanken.

Das Hospital war Herberge und Pflegeanstalt zugleich. Arme, Kranke, Alte und Ge-

brechliche, Pilger und Waisen wurden nach dem Gebot christlicher Nächstenliebe versorgt. Am Ausgang des Mittelalters verfügte jede größere Stadt über ein Spital, das am Stadtrand, oft in der Nähe einer großen Fernverbindungsstraße lag. Als Kreuzungspunkt wichtiger Fernstraßen erhielt Aub im Jahr 1355 durch den fränkischen Adeligen Gottfried II. von Hohenlohe-Brauneck eine sozialcaritative Stiftung, die sich auch der Pilger der Heerstraße annahm. Gemäß der Spitalordnung von 1590 sollten die Bewohner „*Gott dienen und miteinander in guter Ordnung leben*“.

Immer wieder war das Erscheinungsbild des Auber Spitals dem Wandel der Zeit unterworfen. Zwei große Gewölbebögen führen



Aktuelle Ansicht der Spitalanlage

im Erdgeschoss des Pfründerbaus in die Gotik zurück. Dass im Alltag über die breiten Korridore stets der Blick auf den Hauptaltar möglich blieb, war Ausdruck des Reformwillens des Würzburger Fürstbischofs Julius Echter von Mespelbrunn. Im Barock sorgte der Einbau von Kachelöfen für zeitgemäßen Komfort.

Die gute Ausstattung mit Grundbesitz sicherte den Fortbestand der Sozialanstalt, und ließ die Auber Stiftung zu den reichsten Landspitälern des Hochstifts Würzburg werden. In der Abteilung „Die Stadt und ihr Spital“ veranschaulichen Kalksteine mit Fahrspuren der Heerstraße, Petschaften des Amtes Aub oder städtische Getreidemetzen den gemeinsamen Aufstieg von Stadt und Spital. Als Stadt mit vielen Herren besaß Aub im 13. Jahrhundert eine frühe jüdische Gemeinde; war die Synagoge Teil der Infrastruktur des kleinen Städtchens. Zu den bedeutenden Exponaten dieser Abteilung zählt ein staufzeitlicher, gekrönter Jungfrauenkopf aus dem Münster des Benediktinerklosters Unser Lieben Frau in der Au, das namensgebend für den ganzen Ort Aub wurde.

Wer kam in den Genuss einer Spitalpfründe, wie sah der Alltag der Bewohner aus? Fragen, auf die das Spezialmuseum Antworten gibt. Um 1600 konnten in Aub sechzehn arme und reiche Pfründner versorgt werden, die aus der Stadt selbst und den umliegenden Gemeinden kamen. Zu Beginn des 19. Jahrhunderts fand hier der verarmte Johann Georg Auwera Aufnahme, einer der letzten Bildhauer des fränkischen Rokoko. Zudem besaß der Deutsche Orden aus Bad Mergentheim in der Frühen Neuzeit ein Belegungsrecht. Manche mittellose, alte Dienstmagd kam so fern ihrer Heimat in den Genuss einer Spitalpfründe.

Reiche Pfründner aßen am Tisch des Spitalmeisters, während arme Pfründner zusammen mit den Knechten und Mägden verköstigt wurden. Die tägliche Grundversorgung bestand in Aub aus zwei Pfund Brot, dazu reichte man zwei Schoppen Wein. An drei Tagen in der Woche gab es ein halbes Pfund Fleisch, nur in großen Spitäler wie in Würzburg oder Nürnberg aß man besser. Zu den Hochfesten zählten Ostern, Fastnacht und

Weihnachten, die mit der Verdopplung von Rationen zu einem Fest der Armen wurden.

Im Haushalt des Spitals war das Einfache die Regel, Repräsentationsstücke die Ausnahme. In Küche, Kammer und am Tisch der Pfründner ging man mit Dingen um, die der dauernden Benutzung und dem Verschleiß ausgesetzt waren. Da die Pfründner zur Mitarbeit verpflichtet waren, konnte man bei der Bewältigung der anfallenden Arbeiten auf viele Helfer zurückgreifen. Eine große Zahl handbetriebener Küchengeräte des 19. und beginnenden 20. Jahrhunderts zeugen vom Alltag eines Großhaushalts.

Ergänzend führen archäologische Fundstücke bis in die Gründungszeit des Spitals zurück. Mit dem seltenen staufzeitlichen Schnellkochtopf aus einer Privatsammlung greift die Präsentation in die siedlungs geschichtlichen Anfänge der Stadt aus. So ist diese frühe Art innovativer Küchentechnik signifikant für die überörtliche Funktion Aubs im Mittelalter.



Blick aus der Krankenstube auf den Hochaltar

Aus der zeitgenössisch eingerichteten Krankenstube des 19. Jahrhunderts fällt der Blick in die Spitalkirche. Die Sorge um Leib und Seele der Bewohner lag in den Händen einer Krankenwärterin und eines eigenen Spitalpfarrers. Seit den 1870er Jahren versahen Barmherzige Schwestern ihren Dienst im Spital. In Seel messen gedachten die Pfründner der Verstorbenen, ein eigener Spitalfriedhof sorgte für eine Verbundenheit über den Tod hinaus.

Das Herzstück der Anlage bildet die Spitalkirche, die durch ihr vollständig erhaltenes neugotisches Raumprogramm besticht. Hier beteten die Pfründner für ihre Wohltäter, denn als mittelalterliche Fundation war das Spital materiell durch allerlei Stiftungen aus dem Kreis des fränkischen Adels und Bürgertums abgesichert. Große Bedeutung erlangten die Truchsesse von Baldersheim, deren monumentales Grabmal der Riemenschneider-Schule zu den größten Doppelgrabmälern des spätgotischen Frankens gehört. Während des II. Weltkriegs beschädigt und fragmentarisch geborgen, präsentiert es sich heute im restaurierten Zustand in der ehemaligen Sakristei.

Großer Andrang herrschte in der Spitalkirche, wenn das Gnadenbild der gotischen Pieta zum Anziehungspunkt einer Wallfahrt wurde. Votivgaben und tragbare Beichtstühle erlaubten den Einblick in gelebte Volksfrömmigkeit. Dem Dienst an den Altären der Spitalkirche dienten Monstranzen, Kelche und Paramente, die zum Teil aus dem Kreis der Pfründner und des Personals gestiftet wurden.



Bierkrug mit Aufschrift „Spital Aub“

Als Vorform der häuslichen Pflege unterhielten die Spitäler mit so genannten äußeren Pfründen Personen, die zu Haus wohnten, aber aus dem Spital versorgt wurden. Desgleichen erzielten die frommen Stiftungen in finanzieller Hinsicht eine Breitenwirkung, indem günstige Darlehen an mittlere und untere Bevölkerungsschichten vergeben wurden. In dieser Form wirkte das Pfründnerspital Aub durch Almosen und als Bank des kleinen Mannes in die Gesellschaft hinein.

Als Dokumente einer vergangenen Lebenswelt zeigen historische Aufnahmen die Bewohner des Spitals bei der Arbeit im Haus und im Freien. Im Dreiklang von Gebet, Mahlzeit und Arbeit hatten die Pfründner „soweit es ihnen möglich ist, die nötige Arbeit für das Haus zu tun“. Bei aller normativen Strenge, wird aus diesen Worten auch eine Sinnstiftung bis ins hohe Alter, ein Eingebundensein in eine Gemeinschaft deutlich.

Fränkisches Spitalmuseum Aub,
Hauptstr. 29–33, 97239 Aub

Öffnungszeiten April bis Oktober
Fr, Sa, So 13.00 - 17.00 Uhr
und nach Vereinbarung

Tel. 0 93 35 / 99 74 26 bzw. 0 93 35 / 97 100
sowie www.stadt-aub.de

